
왜 K리그는  
팬이 늘지 않는가?



팬이 쉽사리 늘지 않는다
K리그에 나타나고 있는 문제적 현상



그들의 리그인 K리그의 팬이 
되지는 못하고 있는 것 일까?

왜 스스로 5천만 붉은악마라고 하면서



다시 붉은 악마의  
이야기로 돌아가보자



우리는 언제부터  
붉은 악마가 되었고 
어떻게 붉은 악마로  
축구를 즐기게 되었나?



국대 경기를 보고 즐기는 법
을 알려줬기 때문은 아닐까?

붉은 악마와 광고가





HTTPS://M.YOUTUBE.COM/
WATCH?V=5PC2JGCA8_8

https://m.youtube.com/watch?v=5pC2jGCa8_8


붉은악마로 축구를 보는 법을 
여러 미디어에서 알려 줬기 때문

붉은악마가 되는 법을



깊이  
대중문화를 파고든 
영화 산업의 사례도  
붉은악마처럼 시사하는 바가 크다



HTTPS://M.YOUTUBE.COM/
WATCH?V=WRCVU3G8QJA 

https://m.youtube.com/watch?v=WRCvU3G8QjA


HTTPS://M.YOUTUBE.COM/
WATCH?V=HRDRNKGTKKS 

https://m.youtube.com/watch?v=hrDRnKGTkks




보는 이가 즐길 수 있는 법을 
알려주는 길잡이가 되어줘야 한다

붉은악마의 사례처럼, 영화의 사례처럼



축구를 보는 관람자의 관점으로  
우리의 시점을 바꾸어야 한다

축구를 하는 경기자와 공급자의 관점에서



우리 리그의 축구를 즐기는 법을 
경험하고 느낄 수 있게 해야 한다

즉, 우리 리그의 커뮤니케이션 방향을



축구를 잘 보는, 축구를 즐기는  
리얼팬을 양성해야 한다

더이상 경기결과만 전할 것이 아니라


